

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

# El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, jueves, 24 Agosto de 1893.

N.º 3.622

SECCION POLITICA

Revolución contra anarquía

Juzgando por las impresiones que revela la prensa madrileña, se han disipado las nebulosidades en que venía envolviéndose el general López Domínguez, quien va á publicar en la semana entrante el real decreto sobre las capitalidades militares, cuyo solo anuncio está perturbando á media España tres meses hace. Se dice que en ese real decreto se mantiene en toda su integridad el pensamiento primitivo del ministro de la Guerra, y que por tanto van á quedar á la luna de Valencia la Coruña, Vitoria y Valladolid, Córdoba, Badajoz y Granada.

Suponemos que la prensa ministerial no achacará á los republicanos la agitación creada en estas capitales por las reformas de Guerra, ni las perturbaciones que puedan ser consecuencia de la ejecución de aquellas. Y pasemos á otro punto.

El Sr. Gamazo parece decidido á intentar la aventura ó calaverada del impuesto sobre los vinos, á cuyo solo anuncio gran número de comarcas vitícolas, que exigen al mismo tiempo la abolición del impuesto sobre los alcoholes vínicos y de todo tributo sobre la desgraciada producción vinícola, han resuelto en meetings agitadísimos no pagar ninguna contribución. También en la semana próxima principiará á surtir sus efectos esa actitud, y es de suponer que la prensa ministerial no cargará en la cuenta de los republicanos el criterio rentístico y financiero del Sr. Gamazo.

Por otra parte, sigue la procesión adelante en cuanto á las patentes de alcoholes y á los aumentos que se han introducido en la contribución industrial, dando motivo á que los gremios, cumpliendo sus acuerdos previos, se dispongan también, dentro de pocos días, á adoptar una actitud de protesta, que por fuerza ha de producir una inmensa perturbación.

Allá, en el Norte, en las provincias aforadas, donde acaban de destrozar violentamente la bandera nacional, cunde una gran excitación engendrada por el temor á nuevos ataques contra los fueros, que parecen nacer de la ley de presupuestos unos y del proyecto funestísimo de administración local otros. Tendrán también culpa los republicanos de esos nuevos gérmenes de trastornos.

En Cataluña se agitan los carlistas, oliendo sin duda á carne muerta; y han celebrado reuniones clandestinas de antiguos cabecillas, como si se tratara de revistas de comisario. También impulsarán esos propósitos los republicanos?

Por último, surgen á diario los motines en todas partes, se repiten los incendios con aterradora frecuencia en los montes públicos y particulares, parece completamente perdido el respecto al principio de autoridad, la indisciplina, la rebeldía, la protesta, el desprecio al gobierno asoman por todas partes y bajo todas las formas imaginables, como si hubiéramos llegado al período álgido de la anarquía, iniciada casi á raíz del establecimiento de la regencia. ¿Son responsables de esto los republicanos?

¿Va á exigírseles responsabilidad por las perturbaciones á que estamos abocados, ajenas todas á la iniciativa y á la propaganda de los republicanos, cargando siempre en la cuenta de éstos la extraña situación en que el país se encuentra, y desbarrando á este propósito como lo hace algún periódico catalán sobre la impotencia y el espíritu de revuelta de los republicanos?

Hay que hablar con claridad respecto á este punto. El republicanismo español, no solo es ajeno á la anarquía en que hemos caído, hija de la descomposición cadavérica en que se halla el régimen, sino que aspira á salvar á España de esa situación imposible, y no por medio de motines, ni amagos, ni intentonas que á nada conducen. Para la salvación del país, bajo los puntos de vista moral y material, espera el partido republicano que las quejas universales de la opinión tomen un carácter positivo, que pueda traducirse políticamente en un movimiento de carácter nacional. ¿Está eso muy lejos? ¿Está muy cerca? No importa esta cuestión de oportunidad. Lo que importa hacer constar es que el republicanismo, en su masa general, ni fomenta la anarquía, ni hace motines ó complots. espera y se prepara á la revolución.

(El Mercantil Valenciano.)

Desde Madrid

Obra de egoísmo

Hácese las revoluciones por ideas; las reacciones por intereses. Por eso las primeras llevan siempre cierto sello de abnegación; las segundas simplicen cierto

carácter de egoísmo. Aquéllas tienen por escollo la hostilidad del interés lastimado, éstas suelen perecer á manos de ambiciones no satisfechas y de intereses mal contenidos.

Nadie podrá afirmar seriamente que la restauración fué empresa acometida en vista del ideal y por una generosa devoción á la religión del derecho. Las teologías políticas de la constancia sirven apenas para justificar un golpe de fuerza ya consumado á los ojos del infinito número de los estultos: Menguada propaganda hubieran hecho los alfonsinos á haber invocado, por todo motivo, el derecho al trono de su príncipe. La legitimidad no cuenta ya con mártires. No estamos ya en tiempos en que los pueblos se conmuevan, los partidos se agiten y los hombres se inmolen por sostener las prerrogativas del derecho divino. Aun las luchas que en apariencia revisten ese carácter responden hoy en realidad á muy otras causas.

Harto lo sabía el alfonsismo que no incurrió en la candidez de hablar de ideas ni predicar principios. Toda su táctica consistió en que un gran número de elementos vivos de la sociedad española viera en el interés del pretendiente á la corona su propio interés. Don Alfonso XII representaba para unos el olvido, para otros la esperanza. Estos velan en la futura situación el Jordan de pasados yerros; aquéllos el Edén de perdurables bienandanzas. ¡Triste destino de los poderes personales! Las ideas tienen quien las ame por sí mismas; los monarcas, como las feas, son siempre amados por interés. Si nos fuere dado penetrar en el santuario de las intenciones, acaso descubriéramos que nunca ha habido en España otro alfonsismo sino sino D. Alfonso. Todos los demás han sido partidarios del rey por serlo primero de sí mismos. A todos ellos podría atribuirse la célebre frase con que esculpió su dinastismo uno de los más brillantes luminares de la entonces caída legalidad: «Si D. Alfonso ha de venir para hacerme ministro, que venga mañana; si no, que estudie hasta que sea D. Alfonso el Sabio.»

Y al país ¿qué le ofrecieron aquellos facciosos? La paz, bien inestimable para un pueblo fatigado por tantas luchas. Se la ofrecieron y se la dieron; por eso ha vivido la restauración. En el Norte, en Cuba Martínez Campos hizo la paz. ¿Cómo? No por la virtualidad del nuevo régimen, no por la fuerza de las armas, sino por pactos, por convenio, por transacciones, cotizando lealtades, comprando conciencias. ¡Iniciación singular de la que habla de ser nota distintiva de toda la política de la restauración! Para caracterizar esos triunfos del general restaurador, en los cuales tuvo el oro más parte que el acero, decía en una ocasión cierto hombre ilustre, evocando recuerdos clásicos, que las victorias de Martínez Campos más semejaban á los éxitos de Felipe que á las conquistas de Alejandro.

Tocó á la Restauración hacer la paz material, hacer la paz moral fué la empresa acometida por el primer gobierno de la regencia. Para lograrlo Sagasta

siguió las huellas de Martínez Campos. La legalidad se convirtió en cebo de todas las concupiscencias, paraíso de todas las apostasias, lugar de asilo para todos los arrepentimientos. No hubo defección que no alcanzara premio, ni conciencia que no se pagase al contado. Para los que no abdicaron, para los que no se venden para esos se hizo esta apariencia de democracia, destinada á deshonrar los principios, justificándolos. Una política de jarabe de ruibarbo fue encaminada á calmar todas las intranquilidades. Y tras un maravilloso trabajo de narcotismo nacional, completose la modorra de la opinión acreditando en el mercado de las ideas la peregrina especie de que ya la obra política había alcanzado su absoluta perfección, no quedándonos por realizar á los españoles sino el ideal de haceros ricos.

Tal ha sido la restauración; tales sus móviles, sus doctrinas, sus procedimientos. Nunca ha invocado unas ideas. Nunca se ha elevado á la consideración de un interés verdaderamente nacional. Nunca ha cometido empresa noble y elevada. Ha ofrecido al país la paz. Ha ofrecido participación en el banquete legal á cuantos en él quisieron tomar asiento. Ha sofisticado la libertad. Ha puesto en moda la traición. Ha escarnecido todas las virtudes públicas y estimulado todas las públicas flaquezas. Ha dado á la consecuencia fama de simpleza y á la defección nombre de patriotismo. Ha sido el cielo de los listos, de los hábiles, de los intrigantes, de los desaprensivos, de los aventureros, de los descreídos. Ha sembrado el excepticismo en las mentes y la corrupción en las conciencias. Ha predicado el negocio como el fin supremo de la vida.

¡Qué tranquilidad! ¡Qué silencio! ¡Qué paz! ¡Qué calma! Diríase que en vez de una nación, morada de los vivos, es esta nuestra España la mansión sagrada de los muertos. Pero ¿qué rumores son esos que se inician sordamente, crecen luego, se agitan y acaban por llenar los ámbitos de la legalidad con el estrépito insufrible de ensordecedora algarabía? Son negativas feroces, gritos de indignación, clamores de protesta, ayes de angustia, ecos de sedición y rugidos de motín. Es Gamazo que pasa. En torno suyo clama el viticultor, grita el comerciante, clama el industrial, brama el coruñés, ruge el navarro, se indigna el vascongado, implora el funcionario, maldice el capitalista y solloza el contribuyente. ¿Todo por qué? ¡Ah! porque han llegado para la legalidad los «tempora nubila». Se acabaron los festines pantagránicos, las cenas baltarescas. Los caballeros legales cargaron ya con el santo y la limosna. Y ahora, estos españoles pícaros! se niegan á sacrificarse para llenar otra vez las arcas que sus pródigos gobernantes dejaron vacías.

La indiferencia tiene sus ventajas, pero tiene ese inconveniente. Como da en tiempos prósperos, es fanesta en la adversidad. ¿Ahora os venís vosotros, restauradores, pidiendo á los intereses particulares una limosnita de abnegación? Pero, ¿que autoridad tenéis vosotros para pretensión semejante? ¿Cuán-

do habéis visto vosotros que la indiferencia conduzca al sacrificio y que el egoísmo engendre el martirio? ¿Habrá el cálculo producido nunca la noche del 4 de agosto? ¿Podría la doctrina del interés inducir á un pueblo a someterse voluntariamente a una dieta patriótica y establecer como lo hicieron los franceses del 93 una Cuaresma laica? ¿Cómo podéis pretender que vuestra siembra de egoismos os dé cosecha de abnegaciones? Si oscuricisteis en la conciencia nacional el sentido de los grandes intereses colectivos, ¿es maravilla que perezcais ahora á manos de los parciales intereses?

Otros ideales hay que pueden, á título de nacionales, hacer autorizadamente un llamamiento eficaz al patriotismo de todos. Otra política hay que, por desinteresada, puede despertar en todos el desinterés. Otros hombres hay que por haberla frecuentado, pueden guiar á todos por la senda del sacrificio. Fuerza será acudir á esos ideales, á esa política á esos hombres, si es llegado el momento de las nobles y voluntarias inmoluciones. Lo que el egoísmo crea, el propio egoísmo lo destruye. Las tristísimas postrimerías de esa infausta legadad harán patente, á los ojos de todos, esa gran enseñanza moral.

ALFREDO CALDERÓN.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Uno que fué millonario

Acaba de morir en Tángier el capitalista mayor del mundo, el célebre Abée Jubelik, que en el concurso de millonarios de París de 1885 ganó el primer premio. Este potentado, poseedor de una fortuna que rayaba en lo ideal, fué siempre económico hasta el extremo de tener suprimido el harem por asegurar que le originaba cuantiosos gastos; sus aficiones á tomar parte en empresas de importancia dieron á conocer su nombre en Europa, por la que vió mucho, pero siempre solo y con inexplicable modestia.

Su fortuna le producía una renta aproximada de 25 duros cada segundo, esto es, 1216.000 duros diarios!, cantidad, como se vé, punto menos que imposible de gastar por mucho que para derroches pensar se quiera.

Los herederos del inmenso capital que constituía la propiedad del cien veces millonario, necesitarán no pocos años para llegar á hacer las particiones de un modo perfecto; tal es la cantidad de inventarios, documentos y escrituras que existen y que hay que revisar, y las infinitas tasaciones que hay que hacer.

En la última visita que á Europa hizo, estuvo en Sevilla, donde contrajo el padecimiento que le ha llevado al sepulcro. Estuvo asistido por las Hermanas de los Pobres, quienes no sólo no lograron, á pesar de sus esfuerzos, convertir al impío, sino que después de convaliente dió 50 pesetas de manda para el Asilo (?). Ahora, no obstante, al morir ha legado á aquel convento 500.000 duros en concepto de que todo se aplique á enfermos y pobres imposibilitados.

¡Buen ejemplo ha dado á algunos!

Premio á la paz doméstica

Acaba de celebrarse en Dudmow, en Inglaterra, la vieja y curiosísima costumbre anual del *Dunmow fitch*, restaurada desde 1890.

Esta costumbre es de lo más original y más chusco y la ponen en práctica los hijos de la rubia Albión, con seriedad verdaderamente inglesa.

Instituida por voluntad testamentaria de un viejo guasón, solterón empedernido y gran apóstol del celibato, consiste

en un premio que anualmente se adjudica al matrimonio de la comarca que haya vivido en perfecto acuerdo, sin la más pequeña disputa ni rencilla, durante los 365 días del año, ó 366 días si el año es bisiestro; el premio consiste en un cuarto de tocino que les es entregado con gran solemnidad y en presencia de todo el pueblo.

Este año (cosa rara) el premio ha sido adjudicado!

¡Existen un marido y una mujer en Dudmow que han vivido un año entero sin la mas leve diferencial. Vamos ¡qué ocurre cada inverosimilitud en la vida real!

El año pasado y el anterior, el premio no pudo adjudicarse, pues si bien se presentaron dos candidatos, fueron rechazados después de demostrarse que el marido el día anterior al de cumplir el año reglamentario amonestó con algunas palabras á su cara mitad porque no había comprado pescado para comer en vez de carne. Y ¡claro! ante esta prueba de poca armonía conyugal, no podía concedérsele el cuarto de tocino.

Sieta candidatos obtaban este año á la honrosa distinción, pero de éstos retiráronse cinco por diversas causas. Fueron, pues, sólo admitidos dos, los consortes Webb y los consortes Ganer, para que hiciesen valer sus derechos al premio delante del juez, vestido de gran ceremonia, calada la peluca oficial, y delante del jurado formado por seis hermosas jóvenes vestidas de blanco y seis adolescentes imberbes.

La minuciosa información, hecha *coram populo*, y declarado gran número de testigos, no ha inquirido el mas pequeño disgusto, el mas leve desacuerdo entre los matrimoniales candidatos. A pesar de las evidentes pruebas, el espíritu escéptico del juez tenía algunas dudas, y para resolverlas, llamó nuevamente á uno de los consortes Ganer que más había declarado en favor de la concordia de este matrimonio modelo y preguntóle *el espesor de la pared que separaba su casa de la de los dos tortolos*. El testigo declaró y demostró que dicha pared medianera entre las dos casas tenía 9 pulgadas: 22 1/2 centímetros.

El jurado se ha declarado suficientemente informado y después de cinco minutos de deliberación, ha declarado á las dos parejas dignas del honorífico cuarto de tocino, que les fué entregado en medio de entusiastas ovaciones y según los ritos del ceremonial de costumbre.

El tren más lujoso del mundo

La *Gaceta de los Caminos de hierro* describe del siguiente modo el «*Pensylvania Limited*», un tren más abundante en comodidades que muchos palacios de renombrados potentados.

Dice así: «Voy á hablar del más suntuoso tren que hasta ahora han ideado los hombres: se llama el «*Pensylvania Limited*», y recorre el trayecto que separa á Nueva York de Chicago.

Puesto el tren en marcha con un movimiento tan suave, tan gradual, tan bien combinado que apenas se nota, se atraviesan primeros las calles de Jersey City, y después los anchos prados que se extienden más adelante.

El pasaje cubierto que conduce de un coche á otro, contribuye, no sólo á la mayor seguridad de los viajeros, sino que también hace desaparecer el desagradable movimiento de balanceo lateral. Esta especie de vestíbulo tiene una sólida armadura de acero que sirve también para evitar, en el desgraciado caso de choques, que un carruaje penetre en el otro.

El tren de que me estoy ocupando se compone, además de varios carruajes para viajeros, del coche comedor, el destinado á fumar, otro en el que están la barbería y el cuarto de baño, el coche observatorio y los furgones para equipajes.

Todos los carruajes son de un lujo y una comodidad totalmente desconocidas; alumbrado eléctrico con profusión, libros, periódicos, despachos de tabacos y bebidas, mesitas para escribir y para juego, un taquígrafo al que puede dictarse una carta que luego pone en caracteres de imprenta por medio de una máquina de escribir, encargándose de depositarlo en el correo de cualquiera de las estaciones del tránsito, y, por último, los asientos se convierten al llegar la noche en cómodas camas, cerradas por cortinas, de una pulcritud que puede competir con las del hotel más confortable.

El tren está protegido contra choques y accidentes análogos por medio del sistema que se llama en inglés *blok signal system*, en el que el camino está dividido en varios trozos, en cuyos extremos hay una estación telegráfica, no permitiendo que entre otro tren en el mismo trozo hasta que no se ha dado la señal de que éste se encuentra expedito.

La compañía ha atendido con particular esmero á la seguridad de los viajeros, no sólo con el sistema de señales citado y con otras medidas que tienden al mismo resultado, sino adoptando todas las mejoras que han podido inventarse para construcción de los apartaderos y las agujas con que éstos se mueven.

En realidad, la compañía del ferrocarril de Pensylvania no han omitido nada que conduzca á la absoluta seguridad de los viajeros, de aquí que un accidente en sus líneas sea casi desconocido.

En materia de velocidades, la empresa está siempre introduciendo alguna mejora. Hace años adoptó el sistema de pequeños estanques llenos de agua, situados entre los carriles, por cuyo medio la locomotora se surte de aquel líquido á medida que avanza, sin tener que disminuir perceptiblemente su velocidad. Los fuertes y pesados carriles; lo perfecto del lecho del camino en que descansan las traviesas sobre que aquellos están elevados, la buena construcción y conservación de los puentes, y la supresión de cuantas curvas han podido evitarse, demuestran que, si bien es cierto que se aspira al aumento de velocidad, es siempre subordinándola á la seguridad y comodidad de los viajeros.»

El agua higiénica

Se ha repetido hasta el infinito que la mejor manera de tener agua pura libre de microbios patogénicos, consiste en hacerla hervir durante cinco minutos por lo menos. Todavía será mejor someterla en un recipiente cerrado á más de 100° de temperatura. A 105° casi todos los microbios dejan de vivir, y como semejantes organismos son muy poco agradables, se han hecho diversas experiencias para conseguir esterilizar por completo el agua potable mediante aparatos adecuados que hasta ahora no existían.

Al efecto, un ingeniero procedente de la Escuela Central de París, M. Perthuis, director facultativo de la Compañía de Gas de Nantes, ha inventado un esterilizador barato y que parece ser de una utilidad muy práctica.

Toda el agua destinada al consumo de la población después de atravesar y desinfectarse, por decirlo así, mediante el aparato, se limpia circulando en un filtro Pasteur y sale por fin desprovista de todo organismo vivo.

El aparato consiste en una caldera que tiene un quemador ó mechero de gas, y en la cual la corriente de agua entra rápidamente en ebullición, pasando casi toda, evaporada, á un depósito refrigerador y después al filtro.

El procedimiento es barato, puesto que por cada litro de agua que se esteriliza se consume un céntimo de gas.

No nos parece, pues, muy caro para tener la agradable seguridad de beber el agua completamente inofensiva.

La experiencia dará á conocer las buenas cualidades del aparato... y sus defectos, si los tiene.

El hijo de Ricardo Wagner

Se ha dicho que Mr. Sigfried Wagner, abrazando la carrera de director de orquesta, piensa dirigir muy pronto, en Bayreuth, la ejecución de las obras de su padre.

Habiendo sido puesto en duda este hecho por algunas personas, no ha faltado quien escribiera á Mr. Siegfried Wagner, recibiendo la siguiente respuesta:

«Wahafried, Bayreuth, 6 de agosto de 1893.

Señor: Contestando á la cariñosa carta que habéis tenido la atención de dirigirme, tengo el honor de deciros que mis primeros estudios fueron en arquitectura; pero que la inclinación por la música se reveló con tal ímpetu en mí, que lleno de entusiasmo, me puse á estudiar contrapunto y armonía con uno de nuestros músicos más distinguidos, Mr. Humperduick, discípulo de mi padre.

Después de un año, estoy aquí, cerca de mi madre, y Mr. Kmise, nuestro incomparable director de canto, ha tenido la bondad de ocuparse de mis estudios musicales.

He tenido la ocasión de trabajar con la orquesta de nuestra ciudad, y he dirigido de Haydn, una «*Sinfonía en re mayor*»; de Mozart, la ópera de «*El rapto del serrallo*»; de Beethoven, la «*Primera sinfonía*»; de mi abuelo, dos poemas sinfónicos; de mi padre, la ópera de «*Riezi*», la marcha de «*Tannhäuser*», el idilio de «*Siegfried*», etc.

He aquí el programa de la representación de ayer, con la que he inaugurado mi actividad como director de orquesta.

Como esta inauguración, al decir de mis maestros, ha sido un éxito y tanto los cantores como los músicos han tenido gusto en trabajar conmigo, espero llegar con el tiempo á dirigir las obras de mi padre.

Os dejo enteramente en libertad, señor de publicar estos detalles, y agradeciéndolos los testimonios de vuestra simpatía, os ruego recibáis la expresión de mi consideración más distinguida

Siegfried Wagner.

Los ciegos velocipedistas

No hace mucho que pudieron enterarse nuestros lectores de que había llamado extraordinariamente la atención en Londres una procesión de ciclistas ciegos.

Estos ejercicios de los ciegos en bicicleta han tenido un final conmovedor y terrible. Una caravana organizada por un ciego, el doctor Campbell, y compuesta de ciegos—guiados naturalmente por personas videntes—estaba preparada para una excursión á través de Inglaterra.

La salida de Londres fué pintoresca, y avalorada por una visita de la caravana á mister Gladstone, quien felicitó y alentó á los pobres ciegos.

Estaban ya en marcha los excursionistas, cuando de repente el Dr. Campbell y sus hijos, ciegos como él, fueron precipitados de sus tandems, ó aparatos de dos asientos, y heridos gravemente.

Hay quien censura la temeridad de los ciegos, y aun se sorprende del gusto que pueden encontrar dando vueltas á su máquina en medio de un espacio invisible. Reproche infundado, porque los velocipedistas no se fijan en paisaje ninguno, atentos no más á su violento ejercicio.

La verdad es que el Dr. Campbell, director de la escuela ciegos de Norwood, soñaba en proporcionar á sus hermanos en ceguera, el inmenso consuelo de un ejercicio completo, como nunca han podido lograr. La máxima del Dr. Campbell es que un ciego debe y puede intentar lo mismo que los videntes. Y lo ha probado con su hazaña singular de viajar á pié por Suiza, escalar las pendientes abruptas de sus montañas, salvar las

quebrajas espantosas del «Grand Mulet», hacerse izar encima de las paredes de hielo y atreverse por fin á la ascension de la más alta cumbre del Mont-Blanc, desde donde seguramente su alma victoriosa debió de lanzar un reto á naturaleza cruel, que si le ha vaciado los ojos, no le ha doblegado el ánimo, pronto á renovar los prodigos de Prometeo.

Esta ascension del Mont-Blanc por un ciego, coincidía con el triunfo del profesor Fawcett, ciego también, uno de los mejores ministros de Comunicaciones que haya tenido la Gran Bretaña.

La carrera velocipédica del Dr. Campbell tenía que acabar la demostración: hacer ver á los ciegos que podían arriesgarse á todo cuanto quisieran.

Mas ¡ay que á lo mejor ha fallido el ardimiento, nada ha valido contra la tremenda fatalidad; y con la caída del Dr. Campbell y de sus hijos hánse borrado las espléndidas ilusiones de los ciegos ingleses que han tenido que dejar toda esperanza, de nuevo empujados brutalmente hácia su eterna cárcel de tinieblas.

## MAHÓN

### CASINO UNIÓN REPUBLICANA

El próximo domingo á las 11 de la mañana tendrá lugar la subasta por medio de pliegos cerrados para la construcción de treinta y cuatro bancos por la cantidad de seiscientas ochenta pesetas, no pudiendo tomar parte en ella los que no fueren socios de este Casino. El pliego de condiciones está de manifiesto en la Conserjería.

Mahón 24 Agosto 1893.—El Vice-Presidente, Miguel Oleo.

#### SOCORROS MUTUOS

El sábado 26 á las nueve de la noche se reunirá la Junta administrativa para aprobar las cuentas del mes de Julio.—El Director, J. Roselló.

Hoy se ha presentado un nuevo caso de viruela en la calle de Santa Eulalia n.º 13 donde ya existía otro atacado de la misma enfermedad.

Las piezas que ejecutará esta vez en el paseo de la Esplanada la brillante música de Baza son las siguientes:

- 1.º El Ostion—Paso doble, Burón.
- 2.º Cú-cú—Polka, Fresco.
- 3.º Fiesta y baile de Un Ballo in Marchera, Verdi.
- 4.º Preludio de la Opera española La muerte de Garcilaso, Espinosa.
- 5.º Primera lágrima—Melodía, Marqués.
- 6.º El Tremolo—Paso doble, Valera.

Por la Administración gerencia de nuestros vapores-correos nos ha sido facilitado el siguiente telegrama:

Palma 24, 9 m

Llegado «Menorca» á las cinco y media, feliz travesía.—Caldés.

Equivocadamente dijimos ayer que el próximo domingo tendría lugar en el Casino «Unión Republicana», la venta en subasta pública de treinta y cuatro bancos desechos de los que existen en el salón, cuando la subasta es para la construcción de treinta y cuatro bancos como puede verse por el anuncio que publicamos en primer término de esta sección.

Relación de los pasajeros que ha conducido á bordo el vapor-correo *Nuevo Mahón* llegado á este puerto á las doce de la mañana de hoy procedente de Barcelona y Alcudia.

#### De Barcelona

D. Miguel Llopis y esposa, un capitán y esposa, Matías Zaragoza, Antonio Teixidó, Mario Arnal, Miguel Mir, Manuel Beltrán, Eduardo Cabiró, Miguel Casanovas y esposa, Matías Quevedo, Elvira Rodríguez, Geparo Cervera, Julian Veiga, Jaime Filoxia é hijo, Eduardo Verdegay, Francisco Mascaró, Miguel Elias.

#### De Alcudia

Enrique Colom, Miguel Serra, Antonio Marí, Pedro Carrillo, Antonio Gomez, Pedro Martinez, Pedro Lopez, Apollonia Cladera, Juan Cladera, Juan Ginart, Francisco Boles, Antonio Tortella, Juan Daniel, Juan Morro, Pedro A. Roque, Jaime Masot, Bernardo Llabres, Vicente Torres, Juan Vidal, Cristóbal Riudavets y esposa, Pablo Camps, Gabriel Sampol.—Total 44.

### Vapor «Nuevo Mahón»

Nota de los pasajeros embarcados abordo del mismo:

De Barcelona para Alcudia 20.  
De Idem. para Mahón. . . . 21.  
De Alcudia para idem. . . . 23.

Total. . . . 64.

### CORREO DE HOY

### Últimos telegramas

#### Declaraciones del Sr. Cánovas

Madrid 22, 8'30 n.

Desde el balneario de la Bourboule el Sr. Cánovas ha dejado oír su opinión sobre el presente estado del país.

Insiste en aconsejar á los conservadores que no dejen de ponerse al lado del Gobierno para apaciguar los motines, y á este propósito, señala los peligros y las dificultades de la situación actual.

Presiente que la agitación moral de varias regiones ha de convertirse en trastornos materiales.

Ya en el camino del pesimismo llega á considerar crítica la situación, tanto que está amenazada la obra de la Restauración, de no lejanos ni leves ataques.

#### Las elecciones en Francia

##### Resultados completos

Paris 22 12'20 t.

La opinión de la prensa francesa, y de casi toda la prensa extranjera está unánime en reconocer, lo que es indudable; la formación de una mayoría gubernamental.

Los periódicos reaccionarios confiesan su derrota; pues hay que reconocer, que aun los que se adherían á la República han obtenido resultados inferiores á los que se esperaban.

La Cámara próxima constará de 581 diputados, por haberse aumentado recientemente su número.

Había que exceptuar á dos distritos de la isla oceánica de la Reunión, que no hacen las elecciones en la misma fecha; de manera que ha habido elección en 579 distritos.

Se conocen los resultados de 572, faltando siete de colonias. De estas elecciones 414 son definitivas, quedando 158 ballotages.

De estos diputados electos, hay 354 afiliados á los diferentes grupos republicanos, contando los socialistas.

Los reaccionarios, más ó menos disfrazados, son 60.

Las elecciones complementarias serán favorables, casi todas, á candidatos republicanos ó socialistas.

### SOCIEDADES

#### Casino El Progreso

SAN LUIS.

El próximo domingo por la noche se dispararán varios fuegos artificiales, cuyo programa se publicará á su debido tiempo. En el intermedio de los mismos se soltará un magnífico globo de grandes dimensiones, y al hallarse á una altura de 40 ó 50 metros se le detendrá en su marcha interín se dispare una rodilla con varios cohetes y petardos que penderá de dicho globo, siguiendo luego su ascension.—La Comisión.

#### Casino El Porvenir

Con motivo de la festividad que celebra el pueblo de San Luis, esta sociedad dará dos funciones de bailes en las noches del 26 y 27 del actual.

### 1893

#### Hoja del Calendario para mañana

## Agosto 25 Viernes

San Luis rey de Francia y San Ginés de Arles.

Sale el Sol á las 5'21.—Pónese á las 6'42.  
La luna á las 7'1 N. Pónese 3'32 M.

### Crónica marítima.

#### CAPITANÍA DE PUERTO

##### Buques entrados

Día 24

De Barcelona vapor *Menorquin*, capitán D. Bernardo Cabot, con 27 trips., 27 pasajeros y varios efectos.

De Barcelona y Alcudia vapor *Nuevo Mahón*, cap. D. Tito Ginart, con 22 trips., 44 pasajeros, efectos y la correspondencia.

##### Buques despachados

Día 24

Para Palma vapor *Menorquin*, capitán D. Bernardo Cabot, con 27 trip. y efectos.

### Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 23, 10'00 m.

La «Gaceta» publica la ley sobre hipoteca naval; el reconocimiento de los créditos y abonarés de Cuba y la aprobación de los presupuestos del Golfo de Guinea.

Madrid 23, 5'30 t.

Esta noche saldrá el Sr. Sagasta para S. Sebastián; niega-se á este viaje importancia política.

Son infundados los rumores de crisis.

Los toneleros de Villanueva y Geltrú se han declarado en huelga.

Se ha conjurado el conflicto franco-italiano.

El cólera hace estragos en Rusia.

Madrid 24, 10 m.

Sigue reinando tranquilidad en toda la provincia.

El Sr. Sagasta prosigue su viaje sin incidentes. Es probable que regrese el miércoles.

El jueves se publicarán los decretos referentes á los presupuestos.

### FABRA.

### CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 23—Bolsín 9'00 m.

4 por 100 interior . . . . .	68'17
4 por 100 exterior . . . . .	75'35
Amortizable . . . . .	77'25
Cubas 1886 . . . . .	107'60
Cubas 1890 . . . . .	97'00
Coloniales . . . . .	00'00
F. Norte . . . . .	33'75

Madrid 23 1'0 mad.

4 por 100 interior . . . . .	00'00
Paris 4 por 100 Exterior. . . . .	62'37
Renta francesa 3 p. 100 . . . . .	00'00
London 4 por 100 Exterior . . . . .	00'00

### Anuncios.

#### Sociedad General DE ALUMBRADO

Desde esta fecha se vende el alquitrán en la fábrica del Gas al precio de cinco pesetas los cien kilogramos en partidas menores de 100 kilogramos y á tres pesetas los 100 kilogramos para partidas mayores.

Mahón 24 Agosto 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

#### Ayuntamiento de Villacárlos

El día 15 de Setiembre próximo á las once de su mañana, se celebrará en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta para la construcción de dos departamentos de nichos unipersonales y una pirámide en el Cementerio Católico de esta villa, bajo el tipo de 4764'00 pesetas y con arreglo al plano y pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación municipal.

Las proposiciones se harán en papel de la clase 12.ª y en pliegos cerrados, ajustándose al modelo adjunto.

Para tomar parte en la subasta, deberá constituirse en la caja municipal un depósito provisional de 239'00 pesetas en metálico ó efectos públicos.

Villacárlos 23 Agosto 1893.—El Alcalde-Presidente, José Vila.

#### Modelo de proposición

El que suscribe, vecino de.... enterado del pliego de condiciones y plano para la construcción de dos departamentos de nichos unipersonales y una pirámide en el Cementerio Católico de esta Villa, se obliga á verificar dicha obra por la cantidad de..... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

**Alcaldía de Mahón**

Sanidad.

El día 25 del actual á las cinco de la tarde se vacunará gratis á los pobres en el Hospital municipal por el practicante del establecimiento D. Ricardo Cursach, y el día 26 á las diez de la mañana se efectuará dicha operación en la casa número 95 de la calle del Castillo por el practicante Sr. Cerezo.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Mahón 23 Agosto 1893.—D. Moysi.

**Edicto**

**D. Juan Ginart y Hernandez**  
Recaudador de Contribuciones de la zona de Menorca.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el Boletín Oficial de esta provincia, la cobranza voluntaria de la cuota del primer trimestre de 1893-94 de las contribuciones territorial e industrial, tendrá lugar en el distrito municipal de esta ciudad durante los días 23 al 28 de Agosto en el local de la Recaudación sito en la calle del Angel n.º 10 desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1886.

Mahón 22 de Agosto de 1893.—El Recaudador, Juan Ginart.

**Sociedad General de Alumbrado**

La Junta de Gobierno, en virtud de la autorización que le concedió la General, ha acordado pedir á los Sres. accionistas el noveno dividendo pasivo de diez por ciento.

Se señalan al efecto los días 28, 29 y 30 del actual, de diez á doce de la mañana para verificar el pago en las oficinas de esta Sociedad, calle de la Infanta número 22.

Para verificar el pago se servirán los Sres. Accionistas presentar sus acciones á fin de poderles entregar los recibos provisionales que les correspondan.

Mahón 19 Agosto 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

**En venta**

Lo está una casa calle Prieto y Caules n.º 48.

Otra casa calle Prieto y Caules n.º 72. Otra casa calle de los Frailes números 15 y 17.

Para informes calle de la Arravaleta n.º 6.

**Para alquilar**

Lo estará desde 1.º de Octubre la casa calle de Prieto y Caules n.º 50 primera tienda de los Sres. Canet y Pons. Es propia y capaz para una industria o comercio.

Para informes á dichos Sres. Canet y Pons, calle Nueva, **El Bazar**.

**PARA ALQUILAR.**—Lo está la casa calle de Gracia n.º 15.—Para informes Nueva, 23, Platería.

**ESPUMA DIVINA**

Bebida agradable y de sabor exquisito es el líquido titulado **Espuma Divina** pues supera por sus componentes bien combinados á las clases de gaseosas que hoy se espandan al público, por cuanto es el mejor de los refrescos que se conocen, en atención á las sustancias que forman el conjunto, y que por sí cada una y reunidas son conocidas y aceptadas universalmente como refrescantes y atemperantes, motivo que nos induce á asegurar sin temor de equivocarnos que á la primera prueba que se haga de dicha bebida será preferida á las de su clase por ser de un gusto muy delicado y reunir cualidades superiores á todas las bebidas gaseosas.

También debemos recomendarla, especialmente á las personas de estómago delicado, pues con ella lograrán estimular la actividad estomacal y notarán un estado satisfactorio durante la digestión, tomando inmediatamente después de haber comido, una botella de la mencionada bebida.

Por lo tanto auguramos una aceptación general desde el momento que sea conocida por el público, tan agradable como higiénica bebida. De venta en todos los cafés y casinos.—Depositarios exclusivos en toda la Isla de Menorca

**Sres. Barber Hermanos.—Mahón.**

**NUEVO SERVICIO DE TRANSPORTE ECONÓMICO**

de domicilio á domicilio!

**entre BARCELONA Y LA HABANA**

Se ofrece al público para las expediciones de mercancías en general y especialmente para pequeños envíos como encargos y demás que por su naturaleza ofrecen en la expedición excesivos gastos y dificultades.

La casa también cuidará de la reexpedición desde la Habana, á las demás poblaciones de la isla de Cuba.

Dirigirse á los Sres. Sardá y Arnau, Barcelona,

Paseo Aduana, 1-bis.

En Mahón D. Federico J. Cardona



**La Menorquina**

Compañía de Navegación

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado que el vapor

**Menorquin**

realice un tercer viaje extraordinario de Barcelona á Argel con escala en Mahón y Palma, con arreglo al siguiente itinerario:

**IDA**

Salidas.

De Barcelona para Mahón, miércoles 20 de Septiembre á las 6 de la tarde.

De Mahón para Palma, jueves 21 de Septiembre á las 7 de la tarde.

De Palma para Argel, viernes 22 de Septiembre á las 1 de la tarde.

**VUELTA**

De Argel para Palma, miércoles 27 Septiembre, ó tan luego como quede listo el buque de la limpia que ha de sufrir.

De Palma para Mahón, el mismo día de su llegada á las 7 de la tarde.

De Mahón para Barcelona, domingo 1.º Octubre á las 5 de la tarde.

Regirán para dicho viaje iguales precios y condiciones de los dos anteriores.

Mahón 17 Agosto 1893.

El Administrador,

GOÑALONS CARRERAS Y C.º

**Subasta**

El día 27 del actual á las once de la mañana se venderán en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal las fincas siguientes:

Una noria situada en las inmediaciones de esta ciudad y en la carretera que conduce á Villacárlos dividida en cuatro grupos.

Una casa situada en esta ciudad, calle de la Plana n.º 74 y 76.

Otra casa contigua á la anterior, señalada con el n.º 78.

Los títulos de propiedad y condiciones están de manifiesto en el despacho del referido Notario.

**Exposición y venta**

DE CUADROS AL ÓLEO

Arravaleta n.º 14

ENTRADA LIBRE

**Petróleo**

Se vende á Ptas. 0'60 el litro

Comercio de Morillo y Esendero

4-Prieto y Caules-4

MAHÓN

**Para vender**

Lo está una casa en Villa-Cárlos calle de San Pedro n.º 34.

Para informes, en el mismo pueblo y calle n.º 56.

**LA MAHONESA CONFITERIA**

21—Calle Nueva—21

Todos los domingos y días festivos, se servirán en dicho establecimiento y á domicilio:

- SORBETES
- MANTECADOS
- GRANIZADOS
- BISCUIT GLASSÉ
- QUESITOS HELADOS

Biscotelas finas para tomar los helados y al propio tiempo un variado repertorio de dulces, bombones y peladillas muy finas

**HIELO NATURAL**

En el mismo establecimiento se espenderá á 25 céntimos de peseta por partidas de cinco kilos en adelante; y á 30 céntimos de peseta por menudeo de un kilo el mínimo.

**GANGA**

Para vender por poco precio lo está una máquina semi-continua, casi nueva, para la fabricación de sifones y gaseosas, pudiendo producir 500 sifones diarios. También se venden 500 botellas de sifones nickelados en muy buen estado, tanto en partidas de 500 ó 1000 como todos de una vez y 1000 botellas para gaseosas con aparato ó sin él, todo á precios reducidísimos.

Al que le conviniese comprar dicha máquina con deseos de fabricar y no fuese inteligente en ello, su dueño se la montará y enseñará en dos días.

Para mas informes al mismo dueño, Plaza Nueva n.º 7. CIUDADELA.



ADMINISTRACIÓN-GERENCIA DE LA

**SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES MAHÓN**

Precios de pasajes para el vapor que el día 27 Agosto debe emprender el vapor-correo

**Nuevo Mahónés**

De Mahón á Barcelona.

De Mahón á Alcudia.

De Alcudia á Barcelona.

Y vice-versa.

Ptas. 7'50 en 1.ª cámara.

5'00 en 2.ª id.

2'50 en cubierta.

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros.

Flote 50 por 100 rebaja sobre tarifa.

Mahón 21 Agosto 1893.—El Administrador

Gerente, Juan Taltavull.

HOY empieza la subasta de los cuadros al óleo espuestos en la calle Arravaleta n.º 14 de 8 á 10 de la mañana y de 8 á 11 de la noche.

**En venta**

Lo está una perdiz macho (perdigot) muy buena. Su dueño vive en Alayor, calle San Pedro n.º 42.

Imprenta de Bernardo Fabregues, Nueva, 25.

**Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.**

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Pildoras orientales DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULGAMARA** compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Cuantos padezcan DE LA BOCA**

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnar de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etc., deben usar el **Elisir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

